



Universidad de Castilla ~ La Mancha

enero 08

INFOCAMPUS

73

Publicación mensual de información académica

Un proyecto de investigación pretende ayudar a las víctimas de explotación sexual > 9

La profesora de la Universidad de Castilla-La Mancha y directora del Centro de Investigación en Criminología de esta institución, Cristina Rechea, dirige un proyecto internacional que se ha materializado en un protocolo de buenas prácticas para prevenir los delitos de explotación sexual y ayudar a sus víctimas, en su mayoría mujeres de países pobres.



El FISCAM premia a una decena de investigadores de la Universidad regional > 14

La Fundación para la Investigación Sanitaria de Castilla-La Mancha (FISCAM) ha reconocido la labor de una decena de investigadores de la Universidad de Castilla-La Mancha en su convocatoria anual de galardones. Los científicos, que recibieron sus premios en un acto celebrado en Toledo, trabajan en áreas como la gestión sanitaria, la biomedicina o la genética.



“La Universidad está abierta a la participación democrática de todos sus colectivos” > 18

El secretario general de la UCLM, Juan Ramón de Páramo, realiza un balance positivo de las recientes elecciones a Rector en esta institución académica aludiendo a los buenos índices de participación y a la ausencia de incidentes reseñables. En una entrevista interior, De Páramo detalla el trabajo desarrollado por la Secretaría para garantizar la buena marcha del proceso.



La UCLM y la Fundación Rafael del Pino forman a los líderes de la Ingeniería Civil > 17

Los veinte alumnos con mejores expedientes de las escuelas de Caminos de España han recibido los títulos que acreditan su condición de maestrands en Liderazgo en Ingeniería Civil, tras haber superado el programa de formación único en el país que desarrollan conjuntamente la Universidad de Castilla-La Mancha y la Fundación Rafael del Pino.



- 04 Institucional**
El G9 debate sobre tecnologías en el Campus de Toledo
- 05 Institucional**
El rector destaca el papel de los alumnos
- 08 Campus**
Premio a un trabajo sobre creación de empresas
- 09 Campus**
Nuevo proyecto del Centro de Investigación en Criminología
- 13 Campus**
Los expertos explican los cambios en la Seguridad Social
- 14 Investigación**
El FISCAM premia a una decena de investigadores
- 15 Investigación**
La UCLM continúa trabajando sobre el cambio climático
- 17 Postgrado**
Nuevos líderes en Ingeniería Civil
- 18 Entrevista**
Juan Ramón de Páramo, secretario general de la UCLM
- 22 Alumnos**
Campaña solidaria de recogida de juguetes
- 23 Cultura**
La Navidad inunda los campus de la UCLM
- 24 El Cierre**
Julián García y Carmen Santurde, PAS de Toledo

Nº 73 - ENERO 2008

Revista de Información de la Universidad de Castilla-La Mancha

EDITA Vicerrectorado de Coordinación, Economía y Comunicación
C/ Altagracia, 50 - 13071 Ciudad Real

REDACCIÓN Y MAQUETACIÓN pepag.oliva@uclm.es
Gabinete de Comunicación UCLM

DISEÑO ORIGINAL Centro de Investigación de Diseño e Imagen (CIDI)

FOTO DE PORTADA Banco de Imágenes. Ministerio de Educación

FOTOGRAFÍA Gabinete de Comunicación UCLM. UGICC Cuenca

FOTOMECÁNICA E IMPRESIÓN
Lince Artes Gráficas. Ciudad Real. 926 27 10 84
DEPÓSITO LEGAL C.R.-68/94

Feliz año nuevo

La comunidad universitaria de Castilla-La Mancha despide un año que ha sido pleno de actividad por parte de todos sus colectivos: Personal Docente e Investigador, Personal de Administración y Servicios y Alumnos.

Durante 2007, la Universidad de Castilla-La Mancha ha continuado desarrollando programas de calidad docente, impulsando la competitividad y la excelencia investigadora y mejorando las condiciones laborales de los hombres y mujeres que cada día se esfuerzan en seguir haciendo Universidad.

Durante el año que ahora termina, la Universidad de Castilla-La Mancha ha mantenido y potenciado su compromiso con la investigación, el desarrollo y la innovación como motores de crecimiento regional y competitividad. El reflejo de esta situación se hace tangible en la actividad que se desarrolla en cada uno de los laboratorios y de los centros de investigación de los campus de Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Toledo.

Asimismo, nuestro Personal de Administración y Servicios ha desarrollado una encomiable labor asumiendo los objetivos estratégicos de la institución y haciéndolos suyos en el ejercicio diario. El trabajo del PAS contribuye significativamente a hacer de la Universidad de Castilla-La Mancha una universidad europea de calidad y cercana a la sociedad en la que se asienta.

En cuanto a los alumnos, resulta indudable su mayor implicación en los órganos de decisión de sus centros o delegaciones, lo que evidencia un creciente interés por colaborar en la construcción de la universidad que todos deseamos.

No quiero terminar este mensaje sin aludir al reciente proceso electoral en el que la comunidad universitaria ha vuelto a depositar su confianza en mí para continuar con este ilusionante proyecto al frente de la Universidad de Castilla-La Mancha. Quiero reiteraros mi gratitud y mi compromiso por estar a la altura de las expectativas. Feliz año nuevo.

Ernesto Martínez Ataz
Rector de la Universidad de Castilla-La Mancha

Hacia la nueva Universidad Digital

La UCLM participa en un ambicioso proyecto para ofrecer la mejor solución tecnológica a los retos de la universidad española

La Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), junto a otras siete universidades públicas españolas, la Oficina de Cooperación Universitaria (OCU), el Banco Santander, Telefónica y Universia, han firmado un acuerdo para dar una solución tecnológica a los retos que afronta la universidad. Los objetivos estratégicos que persigue esta alianza pasan por atender los requerimientos del proceso de Bolonia en el marco del Espacio Europeo de Educación Superior, garantizar el acceso de los ciudadanos a la administración universitaria y diluir las tres barreras de acceso a la Universidad: espacio, tiempo y dinero.

Además de la Universidad de Castilla-La Mancha, participan en este proyecto las universidades de La Rioja, de Salamanca, de Sevilla, de Valladolid, Rey Juan Carlos y Carlos III de Madrid. Según los promotores de Universidad Digital 2010, en el que juegan un papel destacado el Banco Santander, Telefónica, Universia y la OCU –en la que también participa la UCLM–, esta iniciativa pretende dar respuesta a las nuevas necesidades que están surgiendo en la enseñanza superior. En un futuro inmediato, la universidad cambiará el concepto de enseñanza por aprendizaje, centrada en el profesor, por una mayor orientación hacia el estudiante, asumiendo así los nuevos conceptos derivados de la administración digital, así como nuevas formas de comunicación y trabajo cooperativo.

Comité Científico

Tras la firma del convenio, y como primer paso, se constituirá un Comité Científico Académico, formado por los máximos expertos en la materia de cada una de las partes firmantes o de otras entidades, que trabajará en la definición de la solución necesaria para la Universidad. El fruto de su trabajo quedará recogido, en el inicio del curso 2008-2009, en el Libro Blanco de la Universidad Digital 2010. Las universidades adscritas aportarán su conocimiento, aplica-

rán estos resultados y quedarán constituidas como centros de excelencia. Simultáneamente se lanzará el portal universidaddigital2010.es que servirá como foro de información, debate y discusión para todas las universidades y entidades interesadas. La intención última es hacer extensivos los resultados de este trabajo a todas las universidades de España y de América Latina.

Firmaron el acuerdo Emilio Botín, presidente de Banco Santander; César Alierta, presidente de Telefónica; Virgilio Zapatero, presidente de la Oficina de Cooperación Universitaria y rector de la Universidad de Alcalá; Jaume Pagès, Consejero Delegado de Universia y los rectores o representantes del resto de las universidades participantes. Por parte de la UCLM, lo hizo su vicerrector de Investigación, Francisco José Quiles Flor.

convenios

■ Instituto de Estudios Albacetenses

El vicerrector del Campus de Albacete y Proyectos Emprendedores, Antonio Roncero, y el presidente de la Diputación provincial de Albacete y del Instituto de Estudios Albacetenses Don Juan Manuel, Pedro Antonio Ruiz Santos, han suscrito un acuerdo de colaboración que contempla la realización de iniciativas conjuntas de carácter formativo y divulgativo. Asimismo, el convenio recoge el compromiso de establecer programas de Cooperación Educativa que posibilitarían que alumnos de últimos cursos de la UCLM puedan realizar prácticas en el Instituto de Estudios Albacetenses.

■ Ibercaja

La Universidad de Castilla-La Mancha e Ibercaja desarrollarán iniciativas de interés común para ambas entidades en el ámbito formativo, según se contempla en el convenio suscrito entre ambas instituciones. Asimismo, el acuerdo establece la posibilidad de que alumnos de la UCLM realicen prácticas en la entidad financiera.

INSTITUCIONAL



Díaz Revorio, profesor honorario de la Universidad Ricardo Palma

El profesor titular de Derecho Constitucional y vicedecano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo, Francisco Javier Díaz Re-

vorio, ha sido nombrado profesor honorario por la Universidad Ricardo Palma, de Lima, "en reconocimiento a su destacada trayectoria académica y

a sus aportes al Derecho Constitucional".

El nombramiento tuvo lugar en la sede de la Universidad Ricardo Palma, en Perú.

El G9 dibuja en Toledo sus líneas de actuación en **nuevas tecnologías**

En la "cumbre" participaron representantes de las universidades de Castilla-La Mancha, Oviedo, Cantabria, País Vasco, Pública de Navarra, Zaragoza, Illes Balears, La Rioja y Extremadura

El Campus de Toledo acogió una reunión de la Comisión Sectorial de E-Learning Tecnologías de la Información y de la Comunicación (TIC) del Grupo 9 de Universidades (G-9), en la que se analizaron pormenorizadamente algunos de los asuntos en los que trabajan conjuntamente las universidades que conforman el Grupo y se han propuesto nuevas líneas de acción conjunta. La valoración del Campus Virtual Compartido G-9, el balance de la segunda edición del Máster en TIC y Entornos Virtuales de Formación y la puesta en marcha de nuevos títulos propios G-9 fueron algunos de los asuntos abordados del encuentro.

Presidida por el rector de la Universidad Pública de Navarra, Julio Lafuente, presidente de la Sectorial, la reunión ha contado con la presencia de responsables de Nuevas Tecnologías (vicerrectores, directores de área y directores de los Campus Virtuales) de las diferentes universidades que pertenecen al grupo.

A lo largo de dos jornadas de trabajo, el director del Campus Virtual Compartido del G-9, el profesor Joa-



En la imagen, los participantes en la reunión, en la que intervino la vicerrectora de Convergencia Europea por la UCLM

quín Sevilla, expuso los datos más significativos del pasado curso. El Campus Virtual Compartido, uno de los productos más exitosos del G-9, contó con casi 3.000 alumnos matriculados en alguna de sus 74 asignaturas, cursadas íntegramente a través de internet, durante el curso 2006/2007. El nuevo curso, que comenzará en el mes de febrero de 2008, ofertará 86 asignaturas, doce más que el año anterior, en una

apuesta clara por diversificar la oferta y hacerla aún más atractiva para los estudiantes, buscando la calidad y la coherencia académica.

Máster on line

Los responsables de E-Learning TIC de las universidades del G-9 hicieron balance del comienzo de la segunda edición del Máster en Tecnologías de la Información y la Comunicación y Entornos Virtuales de Formación, que comenzó a impartirse íntegramente *on-line* el pasado 1 de octubre y conocieron, asimismo, las acciones de proyección y difusión que se han llevado a cabo para su puesta en marcha.

Durante la reunión se debatió en torno a la generación de futuros títulos propios conjuntos G-9, además del ya existente Máster TIC, que permitirá lanzar próximamente una convocatoria abierta a todo el profesorado de las universidades para la presentación de propuestas.

El Grupo 9 de Universidades, constituido como una asociación sin ánimo de lucro, está compuesto por nueve universidades públicas: la Universidad de Oviedo, la Universidad de Cantabria, la Universidad del País Vasco, la Universidad Pública de Navarra, la Universidad de Zaragoza, la Universitat de les Illes Balears, la Universidad de Extremadura, la Universidad de La Rioja y la Universidad de Castilla-La Mancha.

El Archivo General inaugura una **fototeca digital**

El servicio de Archivo General Universitario ha puesto en marcha un nuevo servicio de fototeca digital que puede ser consultada por el personal de la Universidad de Castilla-La Mancha a través de la intranet corporativa.

La fototeca digital constituye el fondo fotográfico institucional de la UCLM, que abarca toda la historia gráfica oficial de la institución. Está integrada por los reportajes fotográficos realizados por el Gabinete de Comunicación del Rectorado desde su creación, en 1991, hasta la actualidad. Son más

de 4.500 reportajes, que suman 48.000 fotografías e incorporan, además, unos 2.500 ficheros textuales.

Por su carácter de documento interno, los reportajes fotográficos tienen un uso administrativo exclusivo, y su consulta y difusión quedan restringidas a la intranet. Pueden consultarse tanto los reportajes realizados hasta el año 2002, inclusive, con la nota de prensa correspondiente, en <https://intranet.uclm.es/> activando el enlace "Consulta a la base de datos del Archivo General Universitario".

El rector destaca el papel de los **alumnos** en el espacio europeo

Presentó en Albacete la memoria de implantación de los ECTS en Economía y Administración de Empresas

El rector de la Universidad de Castilla-La Mancha, Ernesto Martínez Ataz, ha subrayado el protagonismo de los alumnos en la construcción del Espacio Europeo de Educación Superior al manifestar que su actitud, junto con la del conjunto del profesorado, resulta determinante para consolidar el proceso. "De nada servirá lo que hagamos si no podemos convencer a los alumnos de que el cambio resulta determinante para mejorar su formación", subrayó Martínez Ataz. El rector realizó estas declaraciones en el Campus de Albacete, durante la presentación del libro *Evaluación de la Implantación*

de *Cursos Piloto en Economía y Administración de Empresas*. El trabajo, coordinado por el profesor Juan García López, recoge la experiencia acumulada por la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales en sus dos primeros años de implantación del Sistema de Créditos Europeos (ECTS) para adaptar sus titulaciones al Espacio Europeo de Educación Superior.

El rector, que estuvo acompañado por el decano de la Facultad, Miguel Pardo, y por el coordinador de la obra, dijo que la misma constituye "una prueba tangible del magnífico trabajo desarrollado por el centro".

Por su parte, Juan García López señaló que el libro refleja el avance que ha experimentado la UCLM en su adaptación a las nuevas metodologías. "Sin este caldo de cultivo, ni la obra, ni el proceso de experimentación en los cursos piloto hubieran sido posibles", concluyó.

El resultado de un proyecto innovador

La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales decidió implantar en el curso 2005-2006 dos grupos pilotos -en primero de Economía y de Administración y Dirección de Empresas- impartidos según el sistema y la metodología del Sistema Europeo de Transferencia y acumulación de Créditos (ETCS). El ECTS se basa en la carga de trabajo necesaria para la consecución de los objetivos de un programa. La experiencia de la facultad albaceteña se ha plasmado en el libro *Evaluación de la Implantación de Cursos Piloto en Economía y Administración de Empresas*, una obra estructurada en dos apartados que recogen, respectivamente, el primer Informe de Evaluación de los grupos piloto y una relación de diez artículos elaborados por profesores vinculados a la implantación del sistema ECTS.

El decano de la Facultad, Miguel Pardo, considera que la experiencia puede constituir "una positiva aportación" del centro a la Universidad. En este sentido, destacó el alto grado de participación de los profesores y los alumnos en su elaboración, y explicó que siete de los diez artículos que integran la obra son fruto del trabajo en equipo.

INSTITUCIONAL

El ministro de Justicia participó en el acto celebrado en el Campus de Cuenca

Homenaje a la **Constitución**

La Universidad de Castilla-La Mancha ha vuelto a mostrar su confianza en la Constitución Española en un acto celebrado en el Campus conuense, coincidiendo con la celebración del aniversario de la Carta Magna. En la ceremonia participaron el vicerrector del Campus de Cuenca y de Extensión Universitaria, José Ignacio Albentosa; el ministro de Justicia, Mariano Fernández Bermejo; y el alcalde de la ciudad de las casas colgadas, Francisco Javier Pulido, entre otras personalidades. Durante el acto, en el que no faltaron las manifestaciones

de repulsa al último atentado cometido por la banda terrorista ETA, Albentosa aludió a la Constitución señalando que "más allá de la ideología política de cada uno, o del legítimo debate político sobre su eventual modificación, ha garantizado durante 29 años, y bajo el reinado de Su Majestad don Juan Carlos I, la convivencia en libertad, en democracia y en necesaria solidaridad interterritorial entre los pueblos de la nación española, y de ésta con Europa y con el resto del mundo". Por su parte, el profesor y director académico Francisco



Algunos de los asistentes al acto. En el centro, el vicerrector y el ministro de Justicia

De León Villalba pronunció una ponencia titulada *Dignidad* en la que afirmó que "la

dignidad no se impone ni se quita, sino que se enseña y se educa".

Profesores de la UCLM se forman en la nueva docencia

Construyendo el Espacio Europeo de Educación Superior

La Unidad de Innovación y Calidad Educativas de la Universidad de Castilla-La Mancha continúa contribuyendo a la construcción del Espacio Europeo de Educación Superior con iniciativas encaminadas a mejorar la calidad de la docencia para adecuarla a los parámetros de Bolonia. En esta línea se encuadra el curso de introducción a la docencia universitaria, cuya segunda edición se ha celebrado recientemente en Almagro por iniciativa de la unidad dependiente del Vicerrectorado de Convergencia Europea y Ordenación Académica.

Un nutrido grupo de profesores de la UCLM participó en este programa de formación, diseñado conforme a los estándares europeos en materia de calidad en educación superior; es decir, incidiendo en la calidad y la rendición de cuentas, así como ajustando los contenidos a las demandas sociales.

A juicio de la vicerrectora de Convergencia Europea y Ordenación Académica, Carmen Fenoll, el curso se ha desarrollado en un momento especialmente oportuno, cuando está próximo el diseño de los nuevos títulos. "Sin duda -explicó Fenoll-, los centros

se beneficiarán de contar con profesores que hayan participado en esta experiencia".

La iniciativa, dirigida por la responsable de la Unidad de Innovación y Calidad Educativas, Carmen Vizcarro, se ha organizado siguiendo la metodología de enseñanza semipresencial y de estructura flexible que permita compaginarlo con las actividades habituales. Las sesiones presenciales obligatorias incluyen un seminario intensivo inicial de dos días, así como distintas reuniones de intercambio de experiencias y puesta en común.

Otras actividades presenciales optativas se desarrollan de forma rotatoria en los distintos campus y con conexión por videoconferencia. La mayor parte del trabajo se llevará a cabo mediante un sistema de tutorización personal a distancia usando la plataforma *moodle*.

El Vicerrectorado realiza otras acciones de relevancia para la comunidad universitaria con el mismo objetivo, como los proyectos de innovación educativa para implantación del ECTS y la formación del profesorado a través de talleres y de acciones especiales a petición de los centros docentes.



Un nutrido grupo de profesores participó en la iniciativa del Vicerrectorado de Convergencia Europea

Los directores de las escuelas de Magisterio debaten sobre el nuevo plan de estudios

Los máximos responsables de las cuatro escuelas de Magisterio de la Universidad de Castilla-La Mancha se han reunido en el Campus de Cuenca para debatir sobre el diseño de los estudios para adaptarse a los requerimientos del Espacio Europeo de Educación Superior (EEES). Los directores de las escuelas de Magisterio de Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Toledo, Pedro Losa, Ángel Cano, Martín Muelas y Ramón González, respectivamente, acordaron diferentes medidas tendentes a adecuar la formación que imparten sus centros a las prerrogativas de Bolonia y de la Ley Orgánica de Educación.

Así, y según se desprende del encuentro concurrido, una vez reformados los estudios, Magisterio se estructuraría en torno a dos títulos de grado, el de Infantil y el de Primaria. Cada uno de estos grados podría enlazarse a distintas menciones vinculadas a las actuales especialidades.

La formación práctica de los futuros alumnos del Grado de Maestro rondará los 60 créditos ECTS (European Credit Transfer and Accumulation System), es decir, el doble de las prácticas preceptivas en la actualidad para ejercer la docencia.

Máster

Paralelamente, los responsables de las escuelas universitarias de Magisterio de la UCLM coincidieron en señalar la conveniencia de que la gestión del máster "profesionalizador" de Secundaria se vincule a las propias escuelas, aunque el profesorado pueda proceder de otros centros.

En todo el territorio nacional, se calcula que entre 200.000 y 240.000 docentes se incorporarán a la enseñanza no universitaria en los diez próximos años por jubilaciones y evolución de la demanda escolar; la mitad en Educación Infantil y Primaria y el resto en Secundaria, Enseñanzas Artísticas e Idiomas.

Los alumnos que estudian la diplomatura de Magisterio a día de hoy son más de 130.000 en toda España, lo que supone casi el diez por ciento de todos los universitarios.

Quince años de la primera promoción de Trabajo Social

Los primeros diplomados en Trabajo Social por la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) se han vuelto a reunir en la Escuela Universitaria de Trabajo Social del campus conquense, donde estudiaron la carrera entre los años 1989 y 1992, para participar en las I Jornadas de Otoño, convocadas por este centro para conmemorar el decimoquinto aniversario de la promoción. Inauguradas por el profesor César Sánchez, director académico del Campus de Cuenca, y el director de la Escuela Universitaria de Trabajo Social, Fernando Casas -ambos en la imagen, junto a Margarita Pardo y Pilar Cañas-; el encuentro incluyó varias ponencias y mesas redondas en las que se discutió sobre las experiencias de los titulados en Trabajo Social.



Clausurado el ciclo sobre la nueva Oficina Judicial

La consejera de Justicia y Protección Ciudadana de la Junta de Comunidades, Angelina Martínez, clausuró en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo el ciclo de conferencias *La reforma de la administración de justicia y la nueva Oficina Judicial*, que se ha venido desarrollando desde el pasado mes de octubre. El ciclo, dirigido por el catedrático de Derecho Procesal de la Universidad de Castilla-La Mancha Nicolás González-Cuéllar, contó con la participación de medio centenar de estudiantes de Derecho, y se estructuró en siete conferencias impartidas por magistrados, representantes de la administración pública y catedráticos de las universidades Carlos III y Complutense de Madrid, entre otros.

Angelina Martínez trasladó a los alumnos la pertinencia de este tipo de encuentros, que contribuyen a mejorar su nivel de formación.

Además de la consejera y el profesor González Cuéllar, participaron en la clausura el director general de Justicia, Miguel Marcos Ayjón; y el asesor del Secretario de Estado de Justicia, César Duro.

Facultad de Derecho de Albacete

■ Telecomunicaciones en la propiedad horizontal

La Facultad de Derecho de Albacete ha celebrado una jornada sobre instalación y acceso a las telecomunicaciones en la propiedad horizontal para abordar los aspectos de relevancia penal de la relación entre telecomunicaciones y comunidades de propietarios. La iniciativa, organizada por el Aula de Actualización Jurídica de la Facultad y dirigida por el profesor de Derecho Procesal de la UCLM Javier Vecina Fuentes, contó con la intervención de expertos en la materia como el propio Javier Vecina, la decana de la Facultad de Derecho de Albacete, Marina Gascón; el catedrático de Derecho Penal de la UCLM Nicolás García Rivas, o el jefe del Servicio de Salud Ambiental del Ayuntamiento de Albacete, Juan Carlos Sánchez Tébar. Tras las ponencias, se desarrollaron a cabo diferentes coloquios.

■ Jornada sobre valoración del daño corporal, en la Politécnica de Albacete

El Aula de Actualización Jurídica del mismo centro universitario ha realizado una jornada sobre valoración del daño corporal. Esta iniciativa fue impartida por el profesor de Derecho Civil de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid y presidente de la Asociación Española de Abogados especializados en Responsabilidad Civil y Seguro, Mariano Medina Crespo. Dirigida a abogados, procuradores y profesionales del Derecho en general, la iniciativa abordó la problemática derivada de la interpretación y aplicación del Baremo de la Ley 30/1995; el resarcimiento del lucro cesante causado por el fallecimiento; las lesiones permanentes impeditivas; y en general, la valoración del daño corporal desde el punto de vista doctrinal, legal y jurisprudencial.

■ Fallado el Concurso de Haikus de la Facultad de Derecho de Albacete

La Facultad de Derecho de Albacete ha hecho público el fallo de la última edición de su premio Internacional de Haiku, un certamen que, en esta ocasión, ha ganado el soriano Félix Arce Araíz en las categorías de la mejor colección de haiku y el mejor haiku con el poema japonés que da título a la colección ganadora: *Sólo caminar/junto al perro sin dueño/ entre las viñas*. El jurado estuvo presidido por el prestigioso escritor Vicente Haya, autor de *El corazón del haiku*, *La poesía zen de Santoka*, o *Saborear el agua*, entre otras publicaciones sobre niponología. La organización del concurso ha decidido publicar una antología de los mejores haiku presentados dada la calidad de los mismos.



Un nutrido grupo de profesores participó en la iniciativa del Vicerrectorado de Convergencia Europea

Premio internacional a un trabajo sobre creación de **empresas**

Los profesores de la UCLM Ángela González Moreno y Francisco José Sáez Martínez ganan el galardón al mejor trabajo en un prestigioso congreso celebrado en Reino Unido

Los profesores del Área de Organización de Empresas de la Facultad de Ciencias Económicas de Albacete Ángela González Moreno y Francisco José Sáez Martínez han recibido el premio al mejor trabajo (*Best Paper Award*) en el XXI Congreso para la Investigación en Creación de Empresas y Pymes celebrado recientemente en Cardiff (Reino Unido).

Los profesores de la UCLM concurren a este encuentro, organizado por el Instituto Europeo de Estudios Avanzados en Dirección de Empresas y el Consejo Europeo para la Pequeña y Mediana Empresa, con un proyecto que analiza la influencia de la estrategia de innovación de las empresas a la hora de realizar acuerdos de cooperación en I+D+i con universidades e institutos de investigación.

El estudio, titulado *Cooperación con Universidades e Institutos de Investigación para la realización de actividades de emprendimiento corporativo en sectores de media y baja intensidad tecnológica*, parte de los datos de la Encuesta de Innovación Tecnológica de las Empresas realizada por el Instituto Nacional de Estadística y, mediante un análisis de regresión logística, determina la influencia de la estrategia de innovación de las empresas en la decisión de realizar acuerdos de cooperación en I+D+i con universidades e institutos de investigación. Asimismo, el trabajo establece cuáles son las principales motivaciones que llevan a las empresas a realizar este tipo de acuerdos, comparando además las diferencias entre aquellas con alta tecnología y las que operan en sectores de media y baja intensidad tecnológica.

Los resultados del estudio concluyen que, para que las empresas sean capaces de reconocer y asimilar el conocimiento generado por agentes como las universidades y los centros de investigación, es preciso que desarrollen internamente actividades de I+D+i que fomenten su capacidad de absorción de las innovaciones.

Dos trabajos del IREC permiten avanzar en el control de la **tuberculosis**

El Instituto de Investigación en Recursos Cinegéticos (IREC), centro mixto de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), y la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha (JCCM), viene trabajando en el control de la tuberculosis a través de convenios con los ministerios de Agricultura y Medio Ambiente y con la Junta de Comunidades, a través de proyectos de investigación nacionales e internacionales, y por medio de convenios con entidades como Grupo Santander y la Fundación Marcelino Botín. Fruto de estas investigaciones, acaban de publicarse dos trabajos de investigación que abordaban diferentes aspectos de la tuberculosis y su control.

El primero de ellos, cuya autora es Victoria Naranjo, estudia la genética de la relación entre el agente causal de la tuberculosis bovina y uno de sus principales reservorios en España, el jabalí. Este trabajo parte de la premisa de que en áreas de alta presencia de tuberculosis, los jabalíes no infectados posiblemente presenten una resistencia genética a la infección. En este proyecto se han descrito numerosos genes asociados a resistencia o susceptibilidad mediante técnicas de genómica y proteómica. Estos resultados tienen importantes implicaciones para el control de la tuberculosis bovina en España en aspectos tales como el desarrollo de nuevas vacunas y herramientas de diagnóstico, y la mejora genética del ganado porcino.

Respuesta inmunitaria

El segundo de los trabajos, realizado por Isabel G. Fernández de Mera, analiza los factores implicados en la respuesta inmunitaria del ciervo, usando entre otros modelos la infección por tuberculosis. El estudio ha posibilitado el desarrollo de nuevos protocolos para el diagnóstico de la infección en ciervos vivos. Además ha permitido asociar el riesgo de infección a la pérdida de variabilidad genética en fincas valladas, y ha identificado varios genes relacionados con la infección por tuberculosis en el ciervo ibérico.

Ha presentado los resultados de un proyecto dirigido por la profesora Rechea y subvencionado por el programa AGIS

El Centro de Investigación en Criminología trabaja en favor de las víctimas de explotación sexual

El Centro de Investigación en Criminología de la Universidad de Castilla-La Mancha ha celebrado en Madrid un seminario sobre prevención y asistencia a las víctimas del tráfico de personas con fines de explotación sexual. Durante el encuentro, en el que colaboraron la ONG Red Española contra la Trata de Personas y el Instituto de la Mujer, se presentaron los resultados del proyecto europeo que ha dirigido la máxima responsable del Centro de Investigación en Criminología, la profesora de la UCLM Cristina Rechea, y que establece un protocolo de buenas prácticas para contribuir a la reducción de un delito de creciente incidencia en los últimos años y ayudar a las víctimas.

Este ambicioso trabajo, subvencionado por el programa europeo AGIS sobre cooperación policial y judicial en materia penal, asume las experiencias en la materia en cuatro países europeos, España, Italia, Polonia y Portugal. Con la idea de mejorar las estrategias de prevención y la ayuda a las víctimas de explotación sexual, estas naciones han diseñado una hoja de cálculo para unificar la

El proyecto de Rechea plantea un protocolo de buenas prácticas para luchar contra esta lacra y ayudar a las víctimas



La profesora de la UCLM Cristina Rechea

información de que dispone cada estado sobre la personalidad jurídica, las estrategias preventivas y los recursos disponibles para las víctimas, y las formas de cooperación entre la policía, las autoridades judiciales y organizaciones no gubernamentales. Una información que ha servido para que todos los participantes hayan elaborado un informe sobre la

situación real de su país.

En esta línea, durante el seminario celebrado en Madrid, el grupo de Criminología de la UCLM presentó el trabajo *Buenas prácticas en prevención y asistencia de víctimas de trata con fines de explotación sexual en cuatro países europeos*, un estudio del que se desprende que España dispone de una base de datos centralizada que incluye información sobre delincuentes y víctimas, pero que, a la vez, es muy difícil de desagregar datos sobre el tráfico de seres humanos para su explotación sexual exclusivamente.

Buenas prácticas

Con respecto a la aplicación de las leyes españolas, el trabajo refleja la adopción de buenas prácticas en materia de prevención, puesto que se han generalizado las inspecciones preventivas por parte de la Guardia Civil para informar a las víctimas sobre sus derechos y a cerca de la protección que se les puede ofrecer. También se dispone de unidades de investigación conjuntas entre el país de origen y los países de destino para investigar las redes de prostitución.

Problemas aplicativos de la Ley Concursal

El Aula Magna de la Facultad de Económicas de Albacete ha acogido una jornada de estudio sobre los problemas aplicativos de la Ley Concursal en el ámbito laboral. Esta actividad, dirigida por la profesora María José Romero Rodenas, incidió en la posición de los trabajadores en los procedimientos concursales, analizando las distintas actuaciones que articula esta disposición en materia laboral, así como los incidentes, recursos, etc. que pueden plantearse ante el juez mercantil.

Nuevos delitos contra la seguridad del tráfico

El Aula de Actualización Jurídica de la Facultad de Derecho de Albacete ha celebrado una jornada de estudio para analizar las repercusiones de la reforma del código penal en materia de seguridad vial que entró en vigor el pasado 2 de diciembre.

El director del curso, el profesor de la Universidad de Castilla-La Mancha Nicolás García Rivas, incidió en las repercusiones en el

ejercicio de la abogacía de esta importante modificación, que, por ejemplo, pasa a considerar delitos determinados excesos de velocidad o índices de alcoholemia.

Alumnos, profesionales del derecho y empresarios del transporte participaron en esta iniciativa, patrocinada por el Ayuntamiento y el Colegio de Abogados de Albacete y el Instituto de Seguridad Vial Fundación MAPFRE.

Una exposición reivindica el papel de la **radio**

La Escuela Superior de Informática de Ciudad Real acoge una exposición para conmemorar el 110 aniversario de la primera emisión de radio y el 101 de la primera radiodifusión de audio de la historia. La muestra, coordinada por el profesor de la Universidad de Castilla-La Mancha José Flores, reúne una veintena de aparatos que abarcan un periodo de un siglo de avances tecnológicos: radios galena, de válvulas o transistores y receptores digitales para la radio del futuro. La exposición, inaugurada por el vicerrector del Campus de Ciudad Real, Francisco Alía; el director de la Escuela Superior de Informática (ESI), Juan Carlos López y el propio profesor Flores (en la imagen), ofrece verdaderas joyas realizadas en maderas nobles, metales, baquelita y cristal. Para completar esta muestra, el sociólogo, periodista y escritor manchego Lorenzo Díaz ofreció una conferencia sobre la historia de la radio en el Aula



Cultural Universidad Abierta de Ciudad Real. Díaz, uno de los más prestigiosos especialistas en sociología de la comunicación, subrayó el protagonismo de la radio en los cambios culturales, políticos,

sociales e, incluso, cotidianos de la sociedad española. "La gran credibilidad de la radio se debe a que fue el primer electrodoméstico que entró en los hogares españoles", dijo.



Caminos estrena aula de informática

La Escuela Superior de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos de Ciudad Real ha renovado su aula de informática con 25 nuevos equipos, gracias a la colaboración de la empresa Obrum S.A. que ha cofinanciado su adquisición. El nuevo aula se dividirá en dos áreas, una primera accesible para los alumnos las 24 horas del día y los siete días de la semana, donde podrán trabajar en sus tareas

individuales; y una segunda zona reservada a un uso exclusivamente docente. De esta forma, podrá compatibilizarse la utilización de los ordenadores por parte de los alumnos y el desarrollo de actividades específicas de formación. El aula fue inaugurada por el director de la Escuela de Caminos, José María Menéndez y el director de Construcción de Obrum S.A., José María Núñez

Acercamiento a los profesores **preuniversitarios** de Informática

La Escuela Superior de Informática de Ciudad Real ha celebrado la primera Jornada Provincial de Profesores de Informática, un encuentro con los docentes que imparten contenidos de Informática en la Enseñanza Secundaria Obligatoria y el Bachillerato en Ciudad Real.

La iniciativa sirvió para que los participantes pudieran debatir sobre la situación de la enseñanza a nivel universitario y sobre su adaptación al Espacio Europeo de Educación Superior.

Con la organización de esta iniciativa, la Escuela pretende fomentar los cauces de colaboración entre los profesores de los niveles universitario y preuniversitario, de forma que se puedan emprender actividades conjuntas. Asimismo, el centro aspira a incentivar la participación del profesorado de Secundaria y Bachillerato en las actividades científicas y de investigación de la UCLM.

Congreso de las Universidades de Castilla-La Mancha y Murcia

La familia y su organización social a través de la historia

El Seminario de Historia Social de la Población de la Facultad de Humanidades de Albacete, dirigido por Francisco García González, junto con el Seminario de Historia de la Familia y Élite de Poder de la Universidad de Murcia, han celebrado entre ambas capitales el Congreso Internacional Familias y Organización Social en Europa y América, siglos XV-XX. El encuentro ha constituido un verdadero éxito de participación, refrendado por la intervención de un total de 250 ponentes de un lado y de otro del Atlántico, desde Argentina hasta Estados Unidos, pasando por Italia o Inglaterra. Dado que el objeto familia integra a diversas disciplinas, el tema ha sido abordado, según los organizadores, desde una perspectiva interdisciplinar para poder explicar en toda su dimensión y dinámica temporal la complejidad del problema.

El congreso abordó numerosas cuestiones, entre ellas la reflexión sobre el hundimiento de muchos

estereotipos tradicionales; el proceso de evolución del modelo familiar basado en la norma tradicional, que imponía a cada cual un orden social y la liberalización de las costumbres; los límites entre lo público y lo privado, entre la libertad individual y el intervencionismo colectivo; la patria potestad y la idea del principio de autoridad paterna, entre otras.

Según se ha dado a conocer, en cualquier sondeo de opinión la familia sigue estando entre los valores más apreciados, pero "ya nadie puede negar que estamos asistiendo a importantes transformaciones", afirman los organizadores, que, añaden que "éste es, sin duda, uno de los aspectos que más conciernen más en la actualidad, tanto a nivel individual como colectivo." También han señalado que algunos indicadores son las bajas tasas de fecundidad y de natalidad, la elevada edad de acceso al matrimonio o la incorporación tardía de los jóvenes al trabajo.

Taller Universitario de Alimentos y Productos de Castilla-La Mancha

El Campus de Toledo ha acogido el primer Taller Interuniversitario de Alimentos y Productos de Castilla-La Mancha, que contó con la participación de más de 150 alumnos divididos en dos grupos. El objetivo del taller, promovido por la Asociación Universitaria de Toledo (AUTO) y dirigido por el profesor Antonio Mateos, responsable del Departamento de Pedagogía y del Seminario de Gastronomía, Educación y Salud de la UCLM, era favorecer en estudiantes una mayor cultura gastronómica que les permita conocer los productos de calidad de la región y mejorar

su papel como consumidores. A lo largo de varias sesiones de trabajo los participantes en el taller disfrutaron de iniciativas de distinta naturaleza, tales como cine forum y ponencias, como la del crítico gastronómico del ABC, Carlos Maribona. "Estas actividades son una oportunidad única para que las empresas agroalimentarias ofrezcan sus mejores productos a un público joven, que necesita ir aprendiendo a elegir productos de calidad. E igualmente permite a los estudiantes iniciarse en las catas de productos de nuestra despensa", explica Antonio Mateos.

El CREA colabora en el estudio y la conservación de los ecosistemas fluviales

El Centro Regional de Estudios del Agua (CREA) de la Universidad de Castilla-La Mancha fue el escenario de la presentación de la Fundación Limne, un organismo trabaja en el estudio, la conservación y la gestión de los ecosistemas fluviales. El vicepresidente de Limne es el profesor de la UCLM Álvaro Chicote, quien explicó los objetivos de la fundación en un acto en el que también participaron su colega Jorge de las Heras -en representación del CREA-, y el presidente y la directora-gerente del organismo, Josep Nebot y Sales Tomás, respectivamente.

La Fundación Limne es una organización privada sin ánimo de lucro y de ámbito estatal, constituida por especialistas de la gestión de aguas, que pretende conocer el estado de salud de los ecosistemas acuáticos, continentales y de transición, y los terrestres relacionados; aproximar estos trabajos a la población a fin de que conozcan cómo son y cómo funcionan, su importancia ambiental y social, los problemas que sufren y cuáles son las soluciones para mejorarlos o estimular potenciar el trabajo de voluntariado ambiental y la participación ciudadana entre otros.

Proyecto Ríos

Una de las actividades principales de la Fundación es el Proyecto Ríos, una iniciativa que pretende implicar a la sociedad en la conservación y mejora estos recursos naturales. Hasta el momento, y al amparo de esta iniciativa, más de 400 voluntarios han inspeccionado un total de 14 kilómetros de ríos en España, unas cifras que se ampliarán con la llegada de Limne a Albacete.

El profesor De las Heras se congratuló por el hecho de que la fundación se haya presentado en el CREA, un centro que constituye una referencia indiscutible en el estudio de los recursos hídricos en Castilla-La Mancha. Por su parte, el profesor Chicote subrayó que el agua constituye un bien primordial cada día más escaso y que, por tanto, debe ser objeto de todas las medidas necesarias para garantizar su supervivencia.

El periodismo como pretexto literario

La Facultad de Letras de Ciudad Real ha celebrado un seminario taller sobre el denominado Nuevo Periodismo, la corriente literaria que inauguró Truman Capote con la obra *A sangre fría* y que, básicamente, consiste en novelar acontecimientos de raíz informativa. El seminario, dirigido por el profesor Matías Barchino, fue impartido por el profesor de Periodismo y Comunicación de la Universidad del Cauca (Colombia) Juan Carlos Pino Correa, quien, precisamente, centró buena parte de su discurso en la obra de Capote, quien, de hecho, ejerció como periodista desde los 17 años en la revista *New Yorker*.

Durante el seminario, se proyectaron dos filmes directamente relacionados con el autor de *Música para camaleones*: la adaptación de *A sangre fría* realizada por Richard Brooks en 1967; y la más reciente *Capote*, dirigida por Bennet Miller, y que narra el proceso creativo de *A sangre fría* y la especial relación que el escritor entabló con el asesino Perry Smith.

Para el profesor Matías Barchino, "las relaciones entre periodismo y literatura no se pueden soslayar a lo largo de la historia; y más aún cuando, a medida que pasa el tiempo, las fronteras entre uno y otro se hacen cada vez más difusas, si es que alguien puede decir que alguna vez estuvieron claramente delineadas".

Nuevo éxito de convocatoria de Luna de Aire

Un total de 146 libros de poemas han concurrido a la quinta edición del premio de Poesía Infantil Luna de Aire, que convoca el Centro de Estudios de Promoción de la Lectura y la Literatura Infantil (CEPLI) que dirige el profesor Pedro Cerrillo. Luna de Aire constituye uno de los certámenes más afamados en el ámbito de la literatura infantil, como lo confirma el volumen de obras que cada año concurren al mismo o la procedencia de los autores, gran parte de los cuales son iberoamericanos.



La profesora Blázquez muestra parte del material a la vicerrectora, al director de Magisterio y al consejero de Educación

Aprender del bosque

La Escuela de Magisterio de Toledo presenta la exposición de material didáctico *Arbolé*, dirigida por la profesora Cecilia Blázquez

Los alumnos de tercer curso de Educación Infantil de la Escuela de Magisterio de Toledo han presentado la exposición de material didáctico *Los senderos del bosque. Proyecto Arbolé*. Instalada en el Campus Tecnológico de la Fábrica de Armas, la muestra contiene una serie de propuestas educativas protagonizadas por las artes plásticas, aunque en esta edición cobra protagonismo absoluto el bosque como alegoría de la escuela. "Un lugar de apacible convivencia, semilla y germen del desarrollo del entendimiento", en palabras de la profesora y directora del Proyecto Arbolé, Cecilia Blázquez, quien participó en la inauguración de la exposición, junto a la vicerrectora del Campus de Toledo, Evangelina Aranda; el director de la Escuela de Magisterio toledana, Ramón González; y el consejero de Educación, José Valverde.

Arte, imaginación y juego

La directora de la exposición, Cecilia Blázquez, explicó que el objetivo fundamental de la iniciativa radica en "formar docentes que enseñen con arte, con imaginación y con un sentido lúdico". Así, los materiales didácticos que recoge *Arbolé* se han

elaborado a partir de los elementos básicos del lenguaje plástico que se convierten en juguetes blandos y tridimensionales y libros interactivos, con el bosque y su flora y fauna como protagonistas.

Por la exposición pasaron unos 400 alumnos de Infantil, que pudieron comprobar *in situ* la utilidad de estos materiales.

La muestra se organizó en varios espacios, de modo que el peculiar bosque en el que se adentraron los escolares presentaba senderos que conducían de un claro a otro. En *Mil hojas* accedieron a un remanso de sugerentes páginas habitadas por cuentos e historias que entreabren las puertas al mundo mágico de la lectura. Por su parte, la sección *¿Quién se coló?* da acceso a un laberinto que conduce hasta un animalillo que abandonó su hábitat para adentrarse en un mundo del que lo desconoce casi todo.

En *Sombra aquí, sombra allá* los niños pudieron expresar por medio del lenguaje corporal todo lo que la fantasía les dicta; mientras que en *¿Qué bosque!* encontraron todo el repertorio creativo de los estudiantes de Magisterio, con juguetes que esconden números, letras, colores, texturas... para ser manipulados de diferentes formas.

El profesor de Biología Juan Pablo Castaño colaboró con el proyecto *Arbolé*, que se completó con sendos recitales a cargo de los alumnos de Educación Musical e Infantil y un espectáculo de guiñol.

El Campus de Toledo acoge un encuentro en el que participaron 150 jueces, magistrados y trabajadores sociales

Los expertos debaten sobre la reforma de la Seguridad Social



Alrededor de 150 jueces, magistrados, trabajadores sociales y abogados participaron en la jornada *Las reformas de la Seguridad Social*, celebrada en el Campus de Toledo y dirigida por el catedrático de Derecho del Trabajo de la UCLM, Joaquín Aparicio Tovar; y el magistrado y jefe de sección de Formación Continua del Consejo General del Poder Judicial (CGPJ), Carlos Uribe Ubago.

El programa, desarrollado por magistrados, catedráticos y representantes de la administración pública, abordó las modificaciones que establece la Ley 40/2007, que entrará en vigor durante el presente mes de enero. La jornada -precedida por la que tuvo lugar en la Escuela de Relaciones Laborales de Albacete, y de la que se informa junto a estas líneas- se enmarca en el convenio que la UCLM mantiene con el Consejo General del Poder Judicial en materia de formación de jueces en el área social y especialmente en Derecho del Trabajo.

El objetivo de estas jornadas de estudio, que se programan de forma itinerante por los cuatro campus, es dar a conocer a la sociedad castellano-manchega los cambios legislativos que se producirán de manera inmediata en materia de prestaciones de la Seguridad Social. Así, se revisaron aspectos tan novedosos como la nueva regulación de las pensiones de viudedad, el endurecimiento progresivo de las condiciones para la jubilación parcial o el incentivo que supondrá la prolongación de la vida laboral más allá de los 65 años. Asimismo, los participantes en la jornada analizaron las modificaciones relacionadas con los diferentes regímenes de la Seguridad Social y el período de cotización exigible a los menores de 31 años para acceder a la pensión de incapacidad permanente.

Apertura

El encuentro fue inaugurado por la vicerrectora del Campus de Toledo, Evangelina Aranda; la consejera de Justicia y Protección Ciudadana de la JCCM, Angelina Martínez; la vo-

cal del Consejo General del Poder Judicial, María Angeles García, y el profesor Joaquín Aparicio.

Tras el acto inaugural, el profesor Aparicio realizó una reflexión crítica sobre la Ley de Reforma de la Seguridad Social. A continuación intervinieron, entre otros, el direc-

tor general de la Tesorería General de la Seguridad Social, el magistrado de la Sala 4ª del Tribunal Supremo y el catedrático de Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social de la Universidad de Valencia, Juan López; y el magistrado del Tribunal Supremo Jordi Agustí.

También en Albacete

Previamente al encuentro celebrado en el Campus de Toledo, la Escuela Universitaria de Relaciones Laborales de Albacete celebró una Jornada de estudio para difundir los cambios legislativos en materia de prestaciones de la Seguridad Social. El seminario, dirigido por la profesora y subdirectora del centro, María José Romero Rodenas, abordó aspectos tan novedosos como la regulación de la nueva pensión de viudedad, el endurecimiento progresivo de la jubilación

parcial o el incentivo que supondrá la prolongación de la vida laboral más allá de los 65 años. La primera ponencia, titulada *Las reformas de Seguridad Social en materia de incapacidad temporal e incapacidad permanente*, corrió a cargo del abogado y profesor de Derecho Sindical de la UCLM Luis Collado García. Seguidamente, la abogada y profesora del Derecho del Trabajo de la UCLM Encarna Tarancón Pérez habló sobre las reformas de Seguridad

Social introducidas por la Ley de Igualdad, incidiendo en aspectos como los permisos de maternidad y paternidad o el riesgo por embarazo y el riesgo en lactancia natural, entre otros temas. Por su parte, el profesor Luis Collado aludió a las reformas de la jubilación ordinaria y la jubilación parcial; mientras que su colega Encarnación Tarancón Pérez se refirió a las modificaciones legales en las prestaciones de viudedad, orfandad y a favor de familiares.

breves

■ Jornada sobre bolsa y mercados financieros, en Toledo

La Cátedra de Estudios Cooperativos Fundación Caja Rural de Toledo y el Centro de Bolsa, Valores, Fondos y Patrimonio han celebrado en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales una jornada sobre la bolsa y los mercados financieros con el objetivo de acercar a los estudiantes universitarios, emprendedores y personas interesadas en el mercado bursátil los conocimientos básicos de análisis, investigación y toma de decisiones para llevar a cabo inversiones en el mercado de valores. El encuentro abordó aspectos como los modelos de análisis de inversiones, los mitos y leyendas en torno al análisis técnico y al análisis fundamental y las principales recomendaciones para invertir.

■ Il Ciclo de Cine Jurídico-Empresarial de la Facultad de Ciencias Sociales de Cuenca

La Facultad de Ciencias Sociales de Cuenca ha celebrado la segunda edición de su ciclo de cine Jurídico-Empresarial, una iniciativa dirigida por los profesores Emilia García Pérez y Enrique Gasco García que, en esta ocasión, presentó las películas *El Concursante*, de Rodrigo Cortés, una ácida crítica al actual sistema financiero; *Tanguy, ¿qué hacemos con el niño?*, de Étienne Cahtiliez, sobre el microcosmos familiar y su relevancia social en las relaciones paterno-filiales; y *Mi nombre es Joe*, del combativo Ken Loach.



Algunos de los galardonados posan con el consejero de Sanidad y con Juan Carlos Izpisúa

Carlos Menoyo/UCLM

El FISCAM premia a una decena de **investigadores** de la Universidad regional

La Fundación para la Investigación Sanitaria de Castilla-La Mancha (FISCAM) ha reconocido la labor desarrollada por más de una decena de investigadores de la Universidad de Castilla-La Mancha en su convocatoria anual de premios. Así, el profesor de Análisis Económico Álvaro Hidalgo Vega forma parte del equipo galardonado con el primer premio en Asistencia Sanitaria para titulados superiores por el artículo *Coste de Efectividad de la monitorización ambulatoria de la presión arterial en el seguimiento de la hipertensión*. Por su parte, el profesor de la Facultad de Ciencias del Deporte Andrés Barriga Martín fue merecedor del accésit en esta misma modalidad por un trabajo elaborado con otros profesionales del Complejo Hospitalario de Toledo. Además, este investigador obtuvo el primer premio en el apartado de Gestión y Servicios Generales -junto a un grupo de profesionales del Hospital Virgen de la Salud- por su proyecto *Validez de las reglas del tobillo de Ottawa como criterios de decisión clínica en la solicitud de radiografías en los traumatismos de tobillo y/o medio pie*.

En la modalidad de Investigación Básica, el primer premio fue para *El factor PEDF es una señal de*

nicho para la renovación de las células madres neurales, en el que intervinieron Carmen Ramírez Castillejo, del Centro Regional de Investigaciones Biomédicas (CRIB) de la UCLM; Francisco Sánchez Sánchez, J. Daniel Aroca Aguilar y Julio Escribano, de la Facultad de Medicina de Albacete; Celia Andreu Agulló y Sacri Ferrón, Pilar Sánchez, Helena Mira e Isabel Fariñas, de la Universidad de Valencia.

El accésit fue para *La señalización a través del receptor Notch-1 modula la expresión de genes que controlan la capacidad presentadora de antígeno y actividad citotóxica del macrófago*, en el que participaron Eva Monsalve Argandoña, Miguel A. Pérez, M^a José Ruiz Hidalgo, Victoriano Baladrón García, José Javier García Ramírez y Jorge Laborda Fernández, de la Facultad de Medicina de Albacete; y Antonio Rubio Vitales y Juan Carlos Gómez García, del Complejo Hospitalario y Universitario de Albacete.

En el acto de entrega de los premios, celebrado en Toledo, participó el prestigioso investigador albaceteño Juan Carlos Izpisúa, que trabaja en el Salk Institute for Biological Studies de la Jolla (California).

Dos alumnos de la UCLM logran un primer premio en el Certamen de **Jóvenes Investigadores**

Los alumnos de la Escuela Politécnica Superior de Albacete Jesús Gómez Hernández y Francisca Martínez Hergueta han obtenido un primer premio en la última edición del Certamen de Jóvenes Investigadores que convoca el Instituto de la Juventud de España. Los dos jóvenes, estudiantes de Ingeniería Técnica Industrial Mecánica en la Universidad de Castilla-La Mancha, formaban parte de un equipo integrado además por otros tres alumnos de distintas universidades, y presentaron un proyecto de incubadora que simula las condiciones del útero materno. Jesús Gómez Hernández se encargó del diseño del aparato, mientras que Francisca Martínez Hergueta fue la responsable del estudio y la selección de los materiales.

La incubadora diseñada por estos jóvenes investigadores mejora las convencionales, ya que vence gran parte de los inconvenientes asociados al uso de este tipo de máquinas en los bebés prematuros. En su proyecto, los alumnos utilizan las nuevas tecnologías para emular un vientre materno totalmente adaptado a las necesidades físicas, psicológicas y emocionales del bebé.

Así, y entre otros dispositivos, la incubadora consta de un sistema neumático capaz de imitar las posiciones de tumbada y de pie de la madre, además del andar mediante un suave balanceo.

Además, la carcasa contiene una puerta secundaria a través de la cual los padres pueden acariciar al pequeño como si se encontrara en el vientre de su madre. La máquina incluye además un dispositivo "acariciador" para suplir la presencia de los padres cuando estos no se encuentren en el hospital.

Por otro lado, la incubadora cuenta con un altavoz en el interior desde el que se emite una grabación que simula los sonidos reales de un embarazo. La grabación puede personalizarse para cada niño, con la intención de que le sea más fácil adaptarse a su estancia en la nueva placenta artificial.

El CESCO presenta sendos estudios sobre telefonía y endeudamiento

El director del Centro de Estudios de Consumo (CESCO) de la UCLM, Ángel Carrasco, y el jefe de servicio de Consumo, Alejandro Salcedo, han presentado en Toledo los informes *Telecomunicaciones, ¿sector sin ley?* y *Endeudamiento y comportamiento de los consumidores en Castilla-La Mancha*, elaborados, respectivamente, por la profesora de Derecho Civil de la Universidad de Castilla-La Mancha Ana Isabel Mendoza y por Asociación Nacional de Estudios Psicológicos y Sociales. Ambos estudios se han desarrollado en el marco del convenio suscrito entre el CESCO y la Dirección General de Consumo de la JCCM.

El trabajo de investigación elaborado por la profesora Mendoza sobre el sector de las telecomunicaciones arroja como principal conclusión que los operadores de telecomunicaciones se muestran poco respetuosos con los derechos de los usuarios, incumpliendo reiteradamente las normas de protección al consumidor. La investigadora ha comprobado que las deficiencias no afectan tanto a la calidad de los servicios como a la gestión comercial y, especialmente, a deficiencias en los servicios de atención al cliente.

Endeudamiento

Por su parte, el segundo estudio pone de manifiesto que el endeudamiento familiar y los problemas sociales, económicos y psicológicos asociados se han convertido en una preocupación de máxima importancia y repercusión social en la región. Tal y como explicó el presidente de la Asociación Nacional de Estudios Psicológicos y Sociales, Javier Garcés, el 59% de las familias de la región presenta serios problemas de endeudamiento y el 81% de ellas ha tenido que solicitar, al menos en una ocasión en su vida, algún tipo de crédito o préstamo.

Atendiendo a esta cuantía, la mayor parte del endeudamiento se debe a los préstamos hipotecarios para la adquisición de vivienda, cuyo valor medio es de 89.000 euros. También es significativo el peso de los préstamos personales, con un importe medio de 13.000 euros.

La UCLM, a la vanguardia en la investigación sobre el cambio climático

Tras participar en el panel de la

ONU, los investigadores José

Manuel Moreno y Manuel de Castro

trabajan en el informe sobre el

cambio climático en España

Dos investigadores de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), el catedrático de Ecología, José Manuel Moreno, y el catedrático de Física de la Tierra y director del Instituto de Ciencias Ambientales (ICAM), Manuel de Castro, forman parte del grupo de expertos que presentó al presidente del Gobierno, José Luis Rodríguez Zapatero, el Informe sobre el estado de situación del cambio climático en España. El documento recoge una serie de propuestas sobre las principales líneas de trabajo que deben seguir las administraciones públicas para afrontar el calentamiento global.

El Informe presenta una aproximación actualizada de la situación del cambio climático en nuestro país y, aunque no analiza de forma exhaustiva todos los posibles aspectos relacionados con el mismo, según informa La Moncloa en nota de prensa, sí facilita una visión de conjunto sobre las líneas de trabajo más importantes a seguir por las administraciones españolas en esta materia, así como en la adopción de acuerdos por parte de los responsables públicos. En el texto se incluyen referencias a las evaluaciones de la situación e impactos en España, a las emisiones de gases de efecto invernadero en nuestro país y a la situación del sector energético, en particular, y de otros sectores en este terreno.

Los especialistas que han elaborado el informe afirman que la biodiversidad española se verá muy afectada y muchas especies pueden verse en peligro de extinción

y que disminuirán de forma significativa los recursos hídricos, especialmente en las cuencas de la mitad sur peninsular. Asimismo pronostican una elevación del nivel medio del mar en España con un horizonte de 15 centímetros hacia 2050, el agravamiento de los problemas de desertificación en nuestro país, cambios en la agricultura y afectación a las explotaciones ganaderas, el posible aumento de enfermedades subtropicales e intensificación de las olas de calor, la disminución de la energía procedente de las centrales hidráulicas, el incremento de las condiciones favorables a los incendios forestales y diversos efectos en la estacionalidad del turismo

Actuaciones

En las últimas semanas el Consejo de Ministros ha dado el visto bueno a la Estrategia Española de Cambio Climático y Energías Limpias, con un horizonte hasta 2020, y a la Estrategia de Desarrollo Sostenible. La primera de ellas recoge cerca de 200 medidas y 75 indicadores para su seguimiento y tiene el objetivo de cumplir con el Protocolo de Kyoto y colocar a España en la vanguardia de los países europeos para futuros compromisos. En cuanto a la segunda, es un elemento básico para incorporar la sostenibilidad como pilar imprescindible de un desarrollo global en España. Cabe destacar que el reciente documento aprobado por el Panel sobre Cambio Climático celebrado en Valencia no ha hecho nada más que corroborar y constatar las indicaciones que figuran en el Informe que hoy le ha sido entregado al Presidente del Gobierno.

Además de los catedráticos de la UCLM, pertenecen al grupo de especialistas diversos investigadores de las universidades de Cantabria, Sevilla Zaragoza Barcelona, Pontificia de Comillas y Autónoma de Madrid, entre otros.

INVESTIGACIÓN

El curso está integrado en el nuevo Espacio Europeo de Educación Superior

Derecho de Albacete formará especialistas en Materia de Discapacidad

La Facultad de Derecho de Albacete y el Departamento de Derecho Público y de la Empresa celebrarán un curso de Especialista Universitario en Materia de Discapacidad dirigido a todas aquellas personas que tengan vinculación profesional con este sector y, en particular, a diplomados en Trabajo Social, licenciados en Derecho, profesionales de centros asistenciales, psicólogos, funcionarios de justicia y profesionales de la salud o estudiantes de todas las anteriores titulaciones. El objetivo que persigue el seminario, dirigido por los profesores José Antonio Moreno Molina y Marcos F. Massó Garrote, radica en formar a especialistas en materia de discapacidad capaces de orientar, asesorar, tramitar y gestionar todos los servicios específicos de este ámbito en materias tan diversas como la educativa, normativa, social, sanitaria, etc.

Los contenidos que van a tratarse están basados en los aspectos generales de la discapacidad e influencia de la Unión Europea; aspectos constitucionales y administrativos; perspectiva civil, penal y fiscal de la discapacidad; nuevas tecnologías y discapacidad; la discapacidad en mujeres, niños, mayores e inmigrantes y Gestión administrativa de la Discapacidad.

El curso, integrado en el nuevo Espacio Europeo de Educación Superior, se compone de 30 créditos ECTS, equivalentes a 750 horas lectivas. Sigue la metodología *online*, donde el alumnado puede iniciar y profundizar sus conocimientos mediante herramientas de intercambio de información, anuncios, correo electrónico, debate (foros, chats), trabajos colaborativos en grupo, etc. La matrícula del curso permanecerá abierta hasta el 31 de diciembre.

II Máster en Edificación y Hogar Digital, en Cuenca

Profesionales en domótica

La Escuela Politécnica de Cuenca ha iniciado la segunda edición del Máster en Edificación y Hogar Digital (MEHD), el primer estudio de postgrado sobre esta disciplina que se imparte en una universidad pública española -sólo existe otro programa de similares características en el país-, y que persigue la cualificación de profesionales preparados para implantar las nuevas tecnologías en los edificios.

El Máster consta de 90 créditos ECTS, equivalente a 2.250 horas totales (incluyendo clases presenciales, prácticas y trabajo personal del alumno), distribuidas en tres cuatrimestres.

Se trata de un título propio de la Universidad de Castilla-La Mancha

en el que los participantes adquirirán los conocimientos necesarios sobre las infraestructuras de la edificación y del hogar digital, así como las bases teóricas y prácticas para el diseño de este tipo de instalaciones.

Equipo docente

El equipo docente encargado de dar forma al programa está dirigido por el director de la Escuela Politécnica de Cuenca, Miguel Ángel López, y el decano del Colegio Oficial de Ingenieros Técnicos de Telecomunicaciones; y en él participarán profesores de la UCLM, de otras universidades españolas y cerca de 40 profesionales de los sectores de la construcción y las Tecnologías de la Información y la Comunicaciones.

breves

■ Terapia Ocupacional aplicada al Daño Cerebral Adquirido

Un total de 35 terapeutas ocupacionales y otros profesionales vinculados a las Ciencias de la Salud participan en la tercera edición del Curso de Especialista en Terapia Ocupacional aplicada al Daño Cerebral Adquirido, un programa que se celebra en el Centro de Estudios Universitarios de Talavera de la Reina. La subdirectora del CEU de Talavera de la Reina y directora del postgrado Begoña Polonio, justifica la conveniencia de este postgrado aludiendo a escasa oferta de este tipo de formación en España "a pesar de que la sociedad exige una respuesta ágil y específica a las necesidades del entorno, tanto desde el punto de vista terapéutico como rehabilitador".

■ Prevención de riesgos laborales

Un total de 46 alumnos participan en la quinta edición del Máster Universitario de Técnico en Superior en Prevención de Riesgos Laborales, que se imparte en los campus de Albacete y Toledo. Dirigido por el máximo responsable de la Escuela Politécnica de Albacete, Antonio Garrido del Solo, el curso cuenta con ochenta profesores de siete universidades que desarrollan un programa que repasa todas las cuestiones de interés relacionadas con la prevención de riesgos y el control de riesgos. La Consejería de Trabajo de la Junta de Comunidades colabora activamente con el desarrollo de esta iniciativa de formación.

■ Director Técnico de Medio Ambiente

El Grupo de Ingeniería Química y Medioambiental (IMAES) de la Escuela de Ingenieros Industriales de Ciudad Real está celebrando un curso de Dirección Técnica de Medio Ambiente dirigido a universitarios, titulados y profesionales del sector. El programa está compuesto por seis módulos encaminados a conocer las funciones de un director técnico de Medio Ambiente: legislación medioambiental, diferentes tipos de contaminación atmosférica y de aguas, gestión de residuos y contaminación de suelos o sistemas de gestión medioambiental; así como la realización de una serie de casos prácticos de protección ambiental en la empresa. El programa está dirigido por los profesores José María Monteagudo y Antonio Durán.

Finaliza el Máster en **Tributación** y Régimen Fiscal de la Empresa

Un total de 17 alumnos han finalizado con éxito el Máster en Tributación y Régimen Fiscal de la Empresa que se ha impartido en la Facultad de Derecho de Albacete. Los nuevos maestrandos recibieron sus diplomas en un acto en el que participaron el vicerrector de Estudios y Programas, Miguel Ángel Collado Yurrita; la profesora Gracia María Luchena -codirectora del programa, junto a Francisco Risueño; y el presidente de la Confederación de Empresarios de Albacete, Artemio Pérez; entre otros. Collado explicó que el máster que responde al nuevo modelo de formación universitaria, ya que "en su desarrollo han colaborado los principales agentes sociales y está sometido a un sistema de garantía de calidad".



Especialista en Estudios Sociales de la **Población**

El Seminario de Historia Social de la Población de la Facultad de Humanidades de Albacete ha vuelto a poner en marcha el Curso de Especialista Estudios Sociales de la Población: Historia, docencia e investigación, que se imparte de manera semi-presencial hasta el 30 de mayo de 2008. Bajo la dirección del profesor de Historia Moderna Francisco García González, esta actividad pretende analizar distintos aspectos de un tema que siempre ha sido fuente de interés, pero sobre el que ahora existe una gran sensibilidad gracias al debate sobre la familia, el matrimonio, el parentesco, el envejecimiento, la dependencia y los cambios en la estructura de edad, la inmigración o el género. En curso participarán más de 40 docentes de una veintena de universidades e instituciones del panorama internacional

Entre los objetivos del programa se encuentra el de actualizar las teorías, metodologías y recursos que se utilizan en el marco de la enseñanza y de la investigación en Ciencias Sociales e Historia y mejorar y actualizar las estrategias didácticas y de investigación mediante el desarrollo de unidades didácticas o proyectos.

Entrega de títulos del máster celebrado por Caminos y la Fundación Rafael del Pino

Nuevos Líderes en **ingeniería civil**

El Paraninfo del Rectorado acogió la ceremonia de clausura de la tercera edición del Máster de Liderazgo en Ingeniería Civil, un postgrado único en España que imparte la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) en colaboración con la Fundación Rafael del Pino. Los veinte mejores expedientes de Caminos, elegidos de entre los más de 2.000 egresados en 2007 de las nueve escuelas de Caminos existentes en España, han recibido sus diplomas de manos del rector de la UCLM, Ernesto Martínez Ataz, que se ha referido a estos jóvenes como "la semilla que va a cambiar los modelos de gestión empresarial que se lleva a cabo en el sector de la ingeniería civil española".

Durante el acto, en el que también participó el subdirector general de la Fundación Rafael del Pino, Vicente Montes, Martínez Ataz se refirió a los tres pilares en los que se basa el éxito de este programa: el grupo de alumnos seleccionado, en función de sus capacidades y motivación; el equipo de profesores elegido entre las mejo-

res universidades norteamericanas y europeas; y la iniciativa de sus promotores, la UCLM y la Fundación Rafael del Pino.

El Máster de Liderazgo en Ingeniería Civil es un postgrado intensivo que se desarrolla a lo largo de tres meses en régimen de internado en la Finca Galiana de la UCLM, con una metodología que es una prolongación de las técnicas que la Escuela de Caminos de la UCLM viene desarrollando desde su fundación hace nueve años.

El postgrado de Iniciación al Liderazgo en Ingeniería Civil, dirigido por el profesor de la UCLM Javier Conde Collado, pretende, pues, desarrollar el perfil de los ingenieros civiles del siglo XXI: profesionales con una excelente formación técnica y científica que, además, cuenten con la capacidad de coordinar equipos, negociar, y, fundamentalmente, que sean capaces de extender y comunicar su creatividad y capacidad de innovación bajo las responsabilidades especiales de dirección.



Juan Ramón de Páramo, secretario general de la Universidad de Castilla-La Mancha

“La Universidad está abierta a la **participación democrática** de todos sus colectivos”

Juan Ramón de Páramo Argüelles es catedrático de Filosofía del Derecho en la Universidad de Castilla-La Mancha y secretario general de esta institución desde enero de 2000. De talante reflexivo y equilibrado, revela una actitud cordial en el trato que en ningún momento distrae su natural diligencia en el trabajo. En la entrevista que acompaña estas líneas, De Páramo repasa los recientes comicios a rector desde su privilegiada situación de responsable de un proceso que ha sido elogiado por sus protagonistas

Cuál es su valoración general sobre las recientes elecciones a Rector en la UCLM?

Mi valoración es muy positiva: alto índice de participación, pluralidad de opciones, *fair play*, respeto del principio de igualdad de oportunidades en la defensa de las candidaturas y programas, ausencia de incidencias... Creo que es justo agradecer el trabajo de todas las personas que han contribuido a hacer posible este proceso de manera limpia y transparente. De hecho, no ha habido reclamaciones, y la experiencia de estas semanas nos pone de manifiesto que las campañas electorales son acontecimientos muy instructivos.

No obstante, hay cosas susceptibles de mejora, y la experiencia debe servirnos para proponer en el futuro los cambios necesarios con el objeto de lograr una mejor gestión. A veces creemos que los resultados son simplemente los efectos de nuestras

intenciones, y todos sabemos que hay consecuencias no intencionadas que, al no haber sido previstas, pueden producir disfunciones perversas.

¿Cuáles son los mecanismos que se articulan desde la Secretaría General para gestionar el proceso electoral?

La Secretaría General dirige y coordina el proceso electoral, y recibe el asesoramiento de la Comisión Electoral, y el apoyo de los órganos de dirección y secretarías de los distintos centros, de todos aquellos funcionarios y personal de servicios que gestionan la información y el operativo logístico del proceso, así como la colaboración inestimable de la Asesoría Jurídica. Es un procedimiento complejo que requiere previsión y tiempo, por eso el trabajo comienza mucho antes de la convocatoria de elecciones. Desde antes del verano establecimos las previsiones pertinentes, aunque algunas expectativas

pueden verse modificadas en función del número de candidatas, cuya presentación sólo puede conocerse de manera real en el momento preciso establecido por el calendario electoral. Pero hay que tener todo previsto: desde las dietas de los componentes de las mesas electorales y la disponibilidad para ese día de todas las urnas necesarias, hasta de la publicación en tiempo y forma de las distintas resoluciones normativas que regulan las garantías del proceso.

¿Qué opina del índice de participación?, ¿habría que articular alguna medida para aumentar la implicación de los alumnos?

El índice de participación total ponderada ha sido del 60%, creo que es una cifra muy estimable. Es verdad que los estudiantes sólo han alcanzado el 15%, pero, si comparamos esta cifra con la de otros procesos electorales universitarios, comprobaremos que estamos por encima de la media. La baja participación electoral de los alumnos forma parte de la escasa implicación de los estudiantes en los procesos de gestión y gobierno de las universidades. Es un fenómeno universal y merecería la pena detenerse en el análisis de sus causas, forma parte de un problema político general de desafección por la vida pública y los intereses públicos. Creo que, en general, los jóvenes tienden a privatizar lo que son problemas de gestión colectiva, resultado de un derrumbe de la confianza institucional. Creen que sólo existen problemas individuales, han borrado de sus mentes la idea de que hay causas sociales y colectivas de sus propios problemas individuales, lo que les lleva a refugiarse tan sólo en sus experiencias personales. Merece la pena trabajar para lograr una mayor implicación social de las jóvenes generaciones en los procesos de decisión colectiva, y hacerles ver que ellos también son protagonistas del destino de las instituciones que van a pergeñar gran parte de sus futuros planes de vida. Sin esta implicación es muy difícil mantener la vitalidad de las democracias y el buen funcionamiento de las instituciones.

A efectos prácticos, ¿qué ha supuesto la concurrencia de tres candidatos en los comicios?

La peculiaridad de la distribución territorial de nuestra Universidad ha exigido poner a disposición de los candidatos los medios necesarios para su movilidad y comunicación en los distintos campus. Teléfonos, vehículos, intendencia... todo forma

parte de la logística de las campañas electorales. Hubo que coordinar las distintas intervenciones para que no se produjeran solapamientos y coincidencias; la verdad es que contamos con una buena disposición por parte no sólo de los candidatos, sino de los centros respectivos. Lo que le aseguro es que hay que estar en buena forma física y mental para cumplir con el papel de candidato, son días intensos que exigen una dedicación plena.

Es verdad que las nuevas tecnologías de las comunicaciones pueden modificar en el futuro lo que es la programación y diseño de las campañas electorales. Pero no es menos cierto que hay elementos subjetivos que siempre serán importantes: los debates presenciales, la cercanía del candidato con sus posibles electores, la visita de los centros...

Coincidiendo con el proceso electoral, se han alzado algunas voces demandando una mayor representatividad. ¿Hasta qué punto es esto posible atendiendo a la Ley Orgánica de Universidades?

La LOU establece un sistema electoral de voto mayoritario ponderado y fija obligatoriamente en el 51% la representatividad de los profesores doctores con vinculación permanente (funcionarios y contratados). El resto lo debe distribuir la comunidad académica según su mejor criterio y nuestra Universidad lo fijó en febrero de 2003 con la aprobación de los Estatutos: el 15´15% para el resto del profesorado, el 28% para los estudiantes y becarios de investigación y el 5´5 para el Personal de Administración y Servicios. ¿Es una distribución justa? Fíjese en los porcentajes de participación de las últimas elecciones: el

"Hay que estar en buena forma física y mental para cumplir con el papel de candidato a rector"

85,47% del PDI del Primer Grupo, el 55,40% del PDI del Segundo Grupo, el 70% del PAS y el 15% de los estudiantes. ¿Debería tener esto un reflejo porcentual de representatividad distinto al actual? El problema consiste en que lo que uno cree que debe ganar, se lo tiene que quitar a otro; es un juego de *suma cero*, como dicen los economistas. Lo que gana un grupo lo pierde otro. ¿Nos podremos poner de acuerdo para modificar estos porcentajes, teniendo en cuenta que es una decisión interdependiente? Si el problema se plantea como una negociación de puro conflicto entre distintos sectores, será difícil llegar a un acuerdo. Deberíamos encontrar aquellos argumentos que permitan localizar elementos de cooperación para alcanzar, quizá, un resultado más equitativo. En todo caso, esta es una cuestión que debería ser debatida en los órganos colegiados competentes, como es el claustro y el consejo de gobierno, los cuales, a su vez, reflejan este tipo de representatividad. También los profesores podrían pensar en un mayor índice porcentual, y esto sólo podría hacerse reduciendo los porcentajes de otros colectivos... Es un problema de difícil solución. No obstante, hay que tener en cuenta que la estructura de la universidad permite la participación de los distintos colectivos en todos los órganos de gobierno, que la participación no debe reducirse al período de elecciones. El ejercicio de la democracia es una actividad constante y permanente que debe impregnar la vida cotidiana, y las instituciones universitarias lo hacen posible. Creo que hay que aprovechar aún más las posibilidades que brinda el sistema.

Mejora "constante y progresiva" de la Fundación

Juan Ramón de Páramo es presidente ejecutivo de la Fundación General de la Universidad de Castilla-La Mancha, un organismo que, a su juicio, ha experimentado "una mejora constante y progresiva", tal y como lo constata su informe de gestión. Según explica, la Fundación "ha incrementado notablemente las actividades formativas, ha mantenido un cierto equilibrio en los proyectos de investigación que gestiona y se han abierto

nuevas líneas de actuación que comprometen socialmente a la comunidad universitaria en proyectos muy sugestivos, como las Jornadas Interuniversitarias de Cooperación al Desarrollo, el Programa de Prácticas y Proyectos de fin de carrera en Cooperación al Desarrollo, el Programa de Español en Toledo y Cuenca..." El presidente ejecutivo de la Fundación destaca, en este sentido, el éxito de iniciativas como el programa de Voluntariado

Universitario, el curso de Generación de Ideas Innovadoras y Desarrollo de Proyectos Emprendedores y el programa de Inserción Laboral en coordinación con el Vicerrectorado de Alumnos y el CIPE. Respecto a los datos económicos, De Páramo apunta que el volumen de gestión se ha incrementado de manera sostenida, la estructura está consolidada y se ha normalizado el sistema de canon por gestión, entre otras mejoras.

AGENDA

Entregados los premios de Santa Catalina

Humanidades de Toledo reconoce la creatividad

La vicerrectora del Campus de Toledo, Evangelina Aranda; el decano de la Facultad de Humanidades, Ricardo Izquierdo; y la secretaria del centro, Palma Martínez Burgos; presidieron el acto de entrega de los premios correspondientes a los certámenes convocados por Santa Catalina. En las modalidades de poesía y relato corto resultó ganador Luis Alfonso Zuloaga (Ciudad Real), con los títulos, respectivamente, *Amigos de hojalata* y *Amores y desamores de un poeta desquiciado*; en el certamen de cortometrajes recibió el premio del público *Triángulos*, de Eleazar Arroyo (Valladolid), y el premio del jurado *Las bolas de Newton*, de Jorge Juan Fernández (La Roda, Albacete). Resultó vencedora del concurso de fotografía la imagen titulada *Soledad*, del toledano Moisés Soto.

Como novedad, el centro ha creado este año un premio para distinguir la mejor de las especialidades aportadas por los alumnos a las II

Jornadas Gastronómicas del centro. Las *Delicias de Santa Catalina*, de Consuelo Simón, triunfaron como mejor plato salado. Yolanda Vega se impuso en la modalidad plato dulce con sus *Suspiros de Barataria*. Otras actividades previstas por los alumnos para festejar su patrona fueron un campeonato de trivial, un video forum y competiciones deportivas.

Tras la entrega de galardones, la vicerrectora destacó la labor de dinamización que la Facultad de Humanidades desarrolla en Toledo. "La consolidación de este centro universitario no se refleja sólo en la calidad de la docencia, los índices de inserción laboral de sus egresados o el prestigio de sus investigadores, sino también en la proyección que alcanza en la ciudad", dijo.

Un magnífico concierto de música barroca a cargo del cuarteto instrumental Sphera AntiQva sirvió para cerrar las conmemoraciones de Santa Catalina.

Entregados los premios San Alberto Magno de Químicas

La Facultad de Ciencias Químicas de Ciudad Real ha culminado las celebraciones por San Alberto Magno con la entrega de premios de los certámenes convocados con motivo de sus fiestas patronales.

Respecto al certamen fotográfico, en blanco y negro, resultó vencedora la alumna de la Facultad de Químicas Ana María Fernández Morales, con la obra *Central Station*. En el apartado de color, se ha hecho con el premio Gema M. Tello, personal de administración y servicios, con *Venecia*. Por último, el premio a la mejor fotografía científica ha recaído en José Antonio Murillo Pulgarín, catedrático de Química Analítica.

En el apartado de inventos, logró el primer premio el *Hielo caliente*, del que son autores Laura Córcoles y Daniel Zapatero. Las *Gafas antiempañamiento*, de Beatriz Gómez y Antonio González; y la *Disolución oscilante*, del que es autor Manuel Merio obtuvieron el segundo premio.

Homenaje a los maestros jubilados

Las cuatro escuelas de Magisterio de la región han homenajeado a los maestros que se han jubilado a lo largo de este año, aproximadamente un centenar de profesionales de la enseñanza que han dedicado la mayor parte de su vida a formar a nuevas generaciones de castellano-manchegos. En el Campus de Albacete, la profesora de Lengua y Literatura Josefa García y el catedrático de Filosofía Carmelo Blanco recibieron la insignia de oro y la beca de la Escuela de Magisterio. En Ciudad Real se impusieron las becas a los profesionales retirados, uno de los cuales habló en nombre de sus colegas para agradecer el reconocimiento. La celebración en el Campus de Cuenca, que incluyó una comida de hermandad y una conferencia a cargo de la maestra Carmen Muñoz, contó con la participación de más de 250 personas; mientras que en Toledo los asistentes pudieron disfrutar de un concierto a cargo de Andrés Tejero (flauta) y Eduardo Ramírez (piano), ambos miembros del dúo MusicArte, que ofrecieron piezas musicales de Mozart, Fauré o Gaubert, entre otras.



En la imagen, algunos de los participantes en el homenaje a los maestros celebrado en Ciudad Real



Toledo también agradeció la labor de sus maestros



Un momento del acto celebrado en Albacete

Nueva edición de los Cursos de Postgrado en Derecho

El Campus de Toledo acogerá entre los días 7 y 24 del presente mes de enero la octava edición de los Cursos de Postgrado en Derecho para Iberoamericanos, un programa consolidado en la Universidad de Castilla-La Mancha y que constituye un referente del trabajo que realiza esta institución académica para mejorar las relaciones con el entorno profesional y académico latinoamericano.

Dirigidos por el profesor Pedro José Carrasco Parrilla, los cursos de postgrado incluyen un total de nueve alternativas de formación, entre las que se encuentra *Globalización económica y los nuevos desafíos regulatorios del Estado*, dirigido por el catedrático de Derecho Administrativo Luis Ortega Álvarez, responsable, asimismo, del Centro de Estudios Europeos de la Universidad de Castilla-La Mancha; *Derecho de Consumo: contratos, responsabilidad y regulación*, cuyo máximo responsable es el catedrático de Derecho Civil Ángel Carrasco Perera, director, asimismo, del Centro de Estudios del Consumo de la Universidad Regional; o *Propiedad intelectual*, a cargo del catedrático de Derecho Civil Juan José Marín López. El catedrático de Derecho Constitucional y magistrado del Tribunal Supremo Eduardo Espín dirige, junto al profesor titular de Derecho Constitucional Javier Díaz Revorio, el curso sobre Derechos Humanos y Garantías Constitucionales, un programa consolidado en los cursos de postgrado; al igual que sucede con el de gestión tributaria, responsabilidad del catedrático de Derecho Financiero y Tributario y director del Instituto de Estudios Fiscales de la UCLM, Miguel Ángel Collado.

El curso *Derecho Penal Económico y de la empresa ante los nuevos retos y paradigmas*, dirigido por los catedráticos de Derecho Penal José Ramón Serrano-Piedecasas y Luis Arroyo Zapatero –responsable, este último, del Instituto de Derecho Penal Europeo e Internacional de la UCLM- constituye otra de las apuestas de los cursos de postgrado; que contemplan también el programa titulado *Investigación y prueba en el proceso penal*, bajo la batuta del catedrático de Derecho Procesal Nicolás González-Cuellar Serrano. La relación de cursos se cierra con el titulado *Mercado, sociedad y Estado en la era de la globalización*, que dirigen los catedráticos de Derecho del Trabajo y Seguridad Social y de Filosofía del Derecho Antonio Baylos Grau y Juan Ramón de Páramo, respectivamente.



Los participantes en el concurso de monólogos posan con Sergio Fernández *El Monagillo* y Coral Calero

Informática de Ciudad Real celebra Santa Tecla con humor y arte

El tradicional Certamen de Monólogos volvió a registrar una participación récord

Música, animación, literatura y humor, mucho humor. La Escuela Superior de Informática de Ciudad Real ha vuelto a demostrar su capacidad de convocatoria durante la festividad de Santa Tecla con motivo de sus certámenes de relato breve, composición de música por ordenador, cortometrajes de animación y monólogos. Este último, no obstante, constituyó el acontecimiento más popular: más de 1.400 personas llenaron el Paraninfo Luis Arroyo para asistir a la final del Certamen de Monólogos. Los asistentes pudieron disfrutar de las actuaciones de los ocho monologuistas participantes, entre quienes el jurado, presidido por la actriz Marta González de Vega, designó como ganador a Francisco Utrilla, con el texto *La Biblia: Edición remasterizada 2007*.

Además de esta iniciativa consolidada, la Escuela de Informática ciudadrealense ha incorporado un nuevo certamen, el denominado de Fast Music o composición

musical rápida por ordenador, en cuyo jurado se encontraba el productor y DJ Raúl Parra.

También tuvo un amplio seguimiento el certamen de cortos de animación, en el que intervino el codirector de la exitosa serie preescolar Pocoyó.

Relato Breve

Respecto al Certamen de Relato Breve, que ha cumplido su sexta edición, el ganador fue el alumno de la Facultad de Letras Francisco José Puerto Ureña con la obra *Restitución*, la historia de un joven que se reencuentra con su pasado.

El jurado del premio, presidido por la finalista del Planeta en 2006, Marta Rivera de la Cruz, justificó su fallo aludiendo al texto como "una obra muy literaria, técnicamente bien construida y, lo que es más importante, con un final excelentemente resuelto".

El bosque del Zodíaco, de José Ángel Sánchez Gil, obtuvo el segundo premio; mientras que *Paisajes de Estocolmo* y *Cogito*, de Xavier del Toro y Javier García Alcocer, respectivamente, lograron sendos accésit al mejor relato de un miembro de la Escuela de Informática y mejor relato relacionado con las Nuevas Tecnologías.

Campaña solidaria de recogida de juguetes



La Delegación Central de Alumnos de la Universidad de Castilla-La Mancha ha desarrollado una campaña solidaria de recogida de juguetes coincidiendo con las fiestas navideñas. Además de reunir los artículos aportados por los ciudadanos de Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Toledo, las delegaciones de alumnos de cada campus aportaron 600 euros para adquirir juguetes con el objetivo de llegar al mayor número posible de familias.

La iniciativa, presentada con el eslogan de *Por una Navidad de Sonrisas*, ha obtenido una excelente respuesta popular, lo que se ha traducido en unas fiestas más felices para muchos niños sin recursos.

Breves

■ Jornadas de integración laboral en la Facultad de Químicas

La Facultad de Ciencias Químicas y la Asociación Castellano-manchega de Ingenieros Químicos (ACMIQ) han celebrado en el Campus de Ciudad Real la segunda edición de las Jornadas de Integración Laboral, una actividad que ha servido para explorar las salidas profesionales de estos titulados, un colectivo que presenta un elevado índice de inserción laboral. En el encuentro, inaugurado por el vicerrector de Profesorado, Pablo Cañizares, participaron representantes de empresas como el Aeropuerto de Ciudad Real, Alquimia, Aquagest o Elcogás. Además, intervinieron el decano de la Facultad, Antonio Antiñolo, la vicepresidenta de la ACMIQ, María Luz Sánchez; el vicedecano de la titulación de Ingeniería Química, Manuel Andrés Rodrigo; y el director del Departamento de Ingeniería Química, José Luis Valverde.

■ Liga de debate en la Facultad de Económicas y Empresariales de Albacete

El Decanato de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete ha celebrado una liga de debate con el objetivo de que los alumnos muestren sus competencias en aspectos tales como la oratoria, la distribución de tareas, el trabajo en grupo y la investigación, considerados éstos fundamentales, en la actualidad, ante el Espacio Europeo de Enseñanza Superior. Cuatro equipos han participado en esta primera liga interna, que se ha centrado en asuntos como la publicidad, la centralización o descentralización y la inmigración. El primero de los debates, dos a dos, se realizará el miércoles, día 21 de noviembre, quedando los dos restantes, para los días 12 y 14 de diciembre respectivamente.

■ Maratón de Donación de Sangre en el Campus Histórico de Toledo

Alumnos, personal docente e investigador, personal de administración y servicios y toledanos en general han participado en el primer Maratón de Donación de Sangre del Campus Histórico de Toledo, promovido por la Asociación Popular de Estudiantes Universitarios (APEU) y la Hermandad de Donantes de Sangre de Toledo dentro de un conjunto de acciones solidarias de cara a la Navidad. Tanto los representantes de la APEU, Carlos García y Ramiro Losada, como la secretaria general de la Hermandad, Begoña García, realizaron un llamamiento masivo a la donación con el objetivo de alcanzar las cien bolsas para el Banco de Sangre del Hospital Virgen de la Salud, que actualmente, y debido al incremento de las necesidades, no es capaz de autoabastecerse.

Abierto el plazo de inscripción para la II Olimpiada de Informática de la región

La Escuela Politécnica Superior de Albacete junto con la Escuela Superior de Informática de Ciudad Real han abierto el plazo de inscripción para la segunda edición de las Olimpiadas de Informática, dirigidas a los estudiantes de Secundaria de Castilla-La Mancha. Los interesados en participar en el certamen pueden dirigirse a la página web <http://olimpiadas.albacete.org>, con el único requisito de que se trate de equipos formados por alumnos de institutos castellano-manchegos.

La organización ha establecido tres categorías de concurso, orientadas a diferentes estudios de Secundaria y con reglas adaptadas a cada uno de ellos. Por un lado, se encuentra la Olimpiada de Informática para Bachillerato y la Olimpiada para Ciclos Formativos, que están abiertas a todos los alumnos que cursen estos estudios en cualquiera de sus modalidades; y por otro, la Feria de Ideas, que estará abierta a todos los alumnos tanto de Bachillerato como de los Ciclos Formativos.

En la edición anterior de las Olimpiadas participaron más de 250 alumnos de la región.

La segunda edición de **Artistas del Campus** reúne 60 obras

Un total de sesenta obras realizadas por una veintena de alumnos, profesores y personal de administración y servicios del Campus de Ciudad Real han integrado la segunda edición de la muestra *Artistas del Campus*, una iniciativa que pretende descubrir el talento artístico de la comunidad universitaria y trasladarlo a la sociedad ciudadrealeña.

La muestra, expuesta en el Aula Cultural Universidad Abierta entre el 11 y el 21 de diciembre, reunió óleos, pasteles, pinturas acrílicas sobre lienzo o tabla, obras a lápiz y tinta china, fotografías en blanco y negro, fotomontajes, nuevos materiales plásticos y trabajos sobre el volumen. En cuanto a la temática, tan variada como la procedencia, el estilo o el gusto artístico de sus autores: desde paisajes realistas a iconografía religiosa, pasando por estampas quijotesas o retratos.

El profesor Juan José Pastor, coordinador del Aula Cultural, justifica la iniciativa *Artistas del Campus* como "una invitación para descubrir a los demás aquello que de nosotros ignoran: la ilusión, el temor, la esperanza y el pensamiento que, sobre la materia y sus formas, toman cuerpo más allá de la palabra".

Instrumentos musicales de tradición histórica, en **Letras**

La Facultad de Letras de Ciudad Real se ha acercado a la música de tradición histórica y a sus instrumentos para descubrir una nueva manera de entender la música, el folclore y la cultura tradicional castellano-manchega.

La iniciativa se ha materializado en una exposición de más de un centenar de instrumentos tradicionales y un concierto de música tradicional. El responsable de esta actividad fue Javier Cuéllar, músico folclorista, etnógrafo, investigador y especialista conocedor de la cultura tradicional campesina en toda su extensión.

Conciertos navideños

■ **Recital de la Coral Universitaria de Ciudad Real**

La Coral Universitaria de Ciudad Real celebró su tradicional concierto de navidad dirigido por Fernando Cebrián Ballesteros en la Iglesia Parroquial de San Pedro. Este acontecimiento cultural, que ha cumplido su decimoviena edición, incluyó temas clásicos del repertorio navideño, como el *Adeste fideles* o *Navidades blancas* y contó con la asistencia de numerosos ciudadrealeños.

■ **Las escuelas de Magisterio de Ciudad Real y Toledo, por villancicos**

Las escuelas de Magisterio de Ciudad Real y Toledo se sumaron a la relación de conciertos navideños. La primera, con un concurso que incluía la obligada representación del *Adeste Fideles*. La segunda, con una actuación en el Campus Tecnológico de la Fábrica de Armas.

■ **Buscad la noche, en el Aula Cultural Universidad Abierta**

El cantautor ciudadrealeño Vicente Castellanos presentó un concierto navideño titulado *Buscad la noche* en el Aula Cultural Universidad Abierta del Campus de Ciudad Real. Castellanos, profesor Instituto de Enseñanza Secundaria Santa María de Alarcos y de la Escuela Universitaria de Magisterio de Ciudad Real, realizó un recital compuesto de diez temas con producción musical de Juan Cerro y en el que estuvo acompañado por un coro integrado, entre otros, por su propio hijo de once años.

■ **Espectáculo de danza en el Campus de Ciudad Real**

Profesores, alumnos y personal de administración y servicios, así como ciudadanos en general, asistieron al espectáculo de danza y música en directo organizado por el Vicerrectorado del Campus de Ciudad Real y Cooperación Cultural en el Paraninfo Luis Arroyo. La actuación, titulada *Antología de la danza*, constituye un gran espectáculo desarrollado por cuarenta bailarines, cantaores, y músicos integrantes del Conservatorio Profesional de Danza de Puertollano, premio Jóvenes Artistas de Castilla-La Mancha.

■ **Recital de villancicos del Coro de la Universidad de Mayores**

El coro de la Universidad de Mayores José Saramago ofreció un entrañable recital de villancicos en la iglesia-paraninfo de San Pedro Mártir. Cecilia Fidalgo, profesora de Canto y Flauta en la escuela municipal de Música de Fuensalida (Toledo), dirige el coro, integrado por 56 toledanos.

CULTURA



Un nuevo éxito de **Universijazz**

Antonio Serrano, uno de las mejores armonicistas de panorama musical español, ofreció el segundo de

los conciertos del ciclo de Universijazz en la Facultad de Letras de Ciudad Real. La actuación de Antonio

Serrano, quien estuvo acompañado por José Reinoso, constituyó un verdadero éxito de público.

Julián García y Carmen Santurde, Personal de Administración y Servicios del Campus de Toledo

“Trabajar en la Universidad y hablar todos los días con gente joven es el **mejor premio**”



Carmen sonríe cuando se le pregunta cómo ha sido trabajar con su jefe-marido

Se casaron en 1970 y una década después comenzó su vinculación profesional a la Universidad de Castilla-La Mancha, primero mediante la gestión de la cafetería del Colegio Universitario de Toledo y, a partir de 1985, como auxiliares de servicio en la joven institución académica.

Julián García y Carmen Santurde han dedicado casi tres décadas de su vida a la Universidad. Juntos empezaron y juntos inician ahora una nueva andadura que les permitirá dedicar más tiempo a sus amigos, a sus aficiones y sobre todo, a ver crecer al pequeño Alvaro, el nieto que copará las horas de este par de abuelos dispuestos a disfrutar de su jubilación. Se van sabiendo que han cumplido, que se llevan el abrazo de toda la comunidad universitaria y con la certeza de que haber trabajado en la Universidad ha sido su mejor premio.

Los dos miran al pasado con nostalgia y con una gran sonrisa. Fueron muchos los momentos de disfrute cuando, en el Colegio Universitario, combinaban las tareas propias de un auxiliar con el diseño de la programación de actividades recreativas para los alumnos. Julián, con su compañero Arturo Ortega, organizaba campeonatos de fútbol sala y buscaba los premios en las tiendas del vecindario. Carmen les regalaba su libertad al final de cada

clase con un toque de campana. En días de partido, Julián conseguía que el generoso profesor arañara unos minutos a su lección magistral para que los estudiantes pudieran sentarse a disfrutar del encuentro en la pequeña televisión que instalaba en su garita de ordenanza. Exentos de sus obligaciones académicas, los universitarios de entonces, hoy empresarios, historiadores, abogados o profesores, compartían juegos, bromas y meriendas con los auxiliares

que cubrían el turno de tarde. En una ocasión, bajo los rigores del estío toledano, Carmen llevó su saber culinario hasta el yacimiento de Ciudad de Vascos, donde el director de la excavación, Ricardo Izquierdo, y su grupo de futuros arqueólogos dieron buena cuenta de una abundante cazuela de callos. Afortunadamente, Julián aportó cuatro cajas de botellines. “Lo hemos pasado muy bien en la Universidad”, afirman con franqueza.

Carmen asegura haber hecho “de todo” en el Palacio de Lorenzana, pero destaca de su experiencia la relación que aún conserva con los titulados del Colegio Universitario. “Todavía pasan a verme cuando vienen de Madrid”, dice. También tiene palabras calurosas para los vicerrectores que se han sucedido desde 1985, ya como Universidad. Luis Ortega, Angel Carrasco, Eduardo Espín, Agustín García-Rico y, finalmente, Evangelina Aranda. “Todos buenísimos”, indica rotundamente.

La pareja acusó en su trabajo la transformación de Lorenzana en edificio administrativo y el desplazamiento de los alumnos hacia las facultades de Ciencias Jurídicas y Sociales y Humanidades, ubicadas respectivamente en los edificios de San Pedro Mártir y Padilla. Cuando Julián asumió la responsabilidad sobre los auxiliares de servicio del Campus, Carmen se convirtió en su subordinada. Ella ríe cuando se le pregunta cómo ha sido trabajar día a día con su jefe-marido. Julián insiste en que han hecho lo posible para que no se notara.

Desde la cátedra que confieren tantos años en la institución, Carmen y Julián aseguran que, en este momento, el Campus de Toledo cuenta con el mejor equipo humano que puede tener. Y regalan un mensaje a los que se quedan: “No hay que perder el tiempo con simplezas. Trabajar en la Universidad y hablar todos los días con gente joven es el mejor premio”.